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诸法无我（下）

（一）综述

按照最严格的规定来说，在修持诸法无我之前，最好能证悟空性，

而证悟空性，又需要加行等很多基础条件，故而不是轻而易举就能办

到的。无论如何，修持空性的人至少要对空性有所了解，只有这样，

才可以修空性。如果根本不懂什么叫无我，什么叫空性，所谓的修空

性就无从下手。所以，在讲无我修法之前，首先要从理论上解释“无

我”———为什么“无我”，亦即为什么没有“我”的存在———在懂得道

理以后，才可以进一步实修。

前面讲了人我、法我、人我执与法我执的概念，也讲了为什么要

断除我执，还简单地介绍了五蕴———将佛教当中的五蕴概念划分为现

代人比较容易理解的肉体、精神以及肉体与精神的运动，并初步抉择

出三者当中无我的结论。在下面的内容当中，我们将进一步详细地介

绍无我。

四法印的见解与修法之四
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慧灯之光（贰）

无我、空性的概念是不太好理解的，凡夫从无始以来到今天，一

直认为有我，不但有我，包括其他有情众生，以及外面的山河大地等

等都是存在的。这种观念在我们的心里早已经根深蒂固，一下子很难

改变，只有反反复复地讲空性，反反复复地修无我，才能对空性有一

些切身的体会。

诸如修持出离心的人身难得、寿命无常等等的修法，只要会讲，

就可以不分对象、不择法器、不选时机地向每一个人宣讲。但是，因

为空性的见解与修法都比较深，故而不是每个人都能理解的。不但不

能理解，甚至有些人在听了以后，还会对佛教产生不好的看法。很多

人都有这样的坏习气———凡是自己不能理解的，就认为是错误的。因

此，这些人就会把自己不能理解的空性理论，判定为错误的观点。

佛陀考虑到这种情况，于是就在佛经中规定，空性法门不能不择

对象、不分根器地随便宣讲；如果要讲空性，就要选择那些堪为法器

的听众。谁可以听，谁不能听，这是有要求的。

《入中论》里面也讲过，我们每个人都有两种善根或根机：一种

是空性智慧的根机；另一种是福德资粮的根机。也可以称之为智慧与

方便的两种善根。在听众的智慧善根成熟的时候，才可以对其讲空性。

在眼睛所能看到的外在行为方面，智慧善根成熟的标志是什么呢？

就是在刚刚听到空性法门的时候，便眼泪直流、寒毛直立，表现出极

大的信心。向这种根机的人宣讲空性，对方很快就能证悟，因而是十

分有必要的。

如果在听到空性无我法门之际，没有任何反应，目光呆滞、麻木

不仁，没有表现出任何信心或反感，对这种人能不能宣讲空性呢？关

于这一点，宗喀巴大师在《入中论释》当中说，虽然没有神通的人，

无法了解听众的根机，也不容易把握好是否宣讲空性的尺度；但诸如

70

PDF 文件使用 "pdfFactory Pro" 试用版本创建 www.fineprint.cn

http://www.fineprint.cn


善知识说什么就做什么，对上师毕恭毕敬、言听计从的人，即使没有

前面所说的那些反应，也有资格听闻空性法门。

为什么呢？因为，虽然这种人的智慧善根尚未成熟，但他们对善

知识的教言是深信不疑的；在他们的心里，善知识说了算，佛菩萨说

了算，在上师与佛菩萨的教言当中，绝不可能有什么错误，即使他们

暂时没有理解空性，但也能接受空性。所以，像这样的人也可以为其

宣讲空性。

还有一种根机极其下劣的众生，他们既对空性教言没有任何反应，

也对上师没有什么信心；不仅如此，在听到空性法门的时候，也会极

力排斥、十分反感，认为这些说法都是错误的：“山河大地明明是存

在的，我的存在也是不可否认的事实，怎么能说这些东西不存在、是

空性呢？”从而产生出极大的邪见。所以，在一般情况下，是不能为这

些人宣讲空性的。

不过，佛经当中又说，无论对空性是否有信心，都应该听闻空性。

为什么呢？因为，即使后面那种人在听闻空性以后，会因为对空性生

起邪见而堕入地狱，但只会堕入地狱一次而已；由于听到了空性法门，

便种下了空性的种子，这些空性种子不久以后必定会成熟。因而，从

地狱中获得解脱以后，仅凭听闻空性的善根，他们流转轮回的旅程迟

早会画上一个句号；如果根本没有听过空性法门，他们的轮回就无始

无终，永远没有一个结束的机会。所以，文殊菩萨认为，这种人也应

该听闻空性法门。

佛陀曾说过，在我的教言当中，有各种各样的话题，其中很多是

不了义的，那是为了度化某种根机的众生而特意宣讲的；但有一句话

是绝对准确、永不改变的，不但是现在的佛，包括过去、未来的所有

佛，都会辗转反复地强调一个主题，那就是空性。空性是彻底的真理，
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慧灯之光（贰）

是整个佛法的精华；不但是释迦牟尼佛，而且也是十方三世诸佛菩萨

教言之精华。

为什么空性是一切教法的精华呢？因为，诸佛菩萨现身说法只有

一个目的，就是让众生获得解脱。如何让众生获得解脱呢？诸如示现

一些神通等其他方法，能不能解决生老病死，获得解脱呢？不行。轮

回的根源只有一个，消灭轮回之根的办法最终也只有一个。轮回的根

源是什么呢？就是无明。其他贪、嗔、痴等烦恼，都是由无明或无明

所带来的我执引起的。

如何断除无明呢？只能用智慧来断除。只有智慧才是与无明针锋

相对的矛盾体，其他诸如布施、持戒、忍辱、禅定等等，都与无明没

有什么矛盾之处。

此处所说的智慧，不是世间人所说的智慧，而是释迦牟尼佛所传

播的，至高无上的，证悟人无我、法无我的空性之智。十方三世诸佛

菩萨说法的精华，就是证悟空性之智。

如何证悟空性呢？证悟空性的方法有很多种，关于这一点，在以

前所讲的《中观的基本思想》、《无我的修法》当中也有了，只是因

为这次要讲无我的修法，所以之前也要顺带地提及无我空性的见解等

内容。

本来空性就是十分深奥的，仅仅讲一次，大家也不一定很清楚。

我们当年在听闻空性法门的时候，像《中论》、《入中论》、《中观四

百论》等每一部论著，都是反反复复地听了很多次；如果只是蜻蜓点

水地浏览一次，就不可能弄清其中的深刻含义。所以我想，你们仅仅

听一次，也不会了解太多的东西，要想精通空性、证悟空性，就有必

要在再三听闻的基础上，反复推敲、再三剖析、审慎思维、长期修持，

这是最关键的。
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（二）如何抉择无我

释迦牟尼佛在佛经当中，零散地讲了一些推理方法，后来龙树菩

萨把佛陀的逻辑与思路提炼出来，建立了中观的基本理论。虽然在整

个中观理论体系当中，有着庞大而精细的推理方式，但我只讲其中最

关键、最容易理解的两种思维方法：一种是离一异因，亦即通过分解，

而把构成人我的所有成分，包括肉体、精神等等抉择为空性；另一种

思维方法，称为大缘起因，亦即因缘的逻辑，其理论依据是，凡是因

缘和合而产生的事物，都是相对的东西，因为是相对的，所以无实有。

1．离一异因

离一异因前面已经讲了，但此处再稍微讲一下。

（1） 观察物质。人无我比较容易理解。构成人我的，就是肉体、

精神，以及肉体与精神的运动三者，除此之外，不可能有其他的人我。

对于此三者，用中观的思维方法，就可以将其抉择为空性。

首先我们不观察精神，而只观察肉体。在抉择人无我的时候，不

需要分解到微尘的程度，只需把人的肉体分解到一定的层次就足够了。

为什么呢？因为，人我执是建立在粗大的五蕴之上的。当我们知

道粗大的肉体、精神等等不存在的时候，人我执的基础就受到了破坏；

当基础土崩瓦解以后，人我执也不可能站稳脚跟，而只能化为乌有。

如何观察呢？在凡夫的观念当中，我们的身体与精神都是独立的

东西，但事实上，无论肉体还是精神，都是一个综合的名称。

比如说，“人”字并不表示具体的一个人，而是所有人的共称。

同样，身体也只是一个总体的名称，因为身体本身可以分解为很多不

同的部分———皮肤、骨骼、肌肉……而其中的每一部分又可以继续分

解，比如骨骼又可以分解为头盖骨、胫骨、腓骨等一块块的骨头……

四法印的见解与修法之四
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这不仅仅是解剖学的观点，而是大家都知道的事实。这样一来，我们

就可以很清楚地知道，身体并不是一个不可分的物质，而是像汽车一

样可以不断分解。

我们都认为，所有零件的综合体叫做汽车。当组成汽车的所有零

件组装起来以后，就是一辆成型的汽车。但是，如果把这些零件拆下

来以后，即使原来的零件，包括小小的螺丝在内一件都不少，这些堆

积的零件叫不叫汽车呢？不能叫汽车，而只能叫做一大堆的零件，或

者一大堆的金属、橡胶等等。在那个时候，我们也不知道什么是汽车，

无论我们怎样去辨认、去追究，也根本不能指认出哪一个零件是汽车；

在所有的零件上面，都找不到汽车的影子。

前面也讲了，在那个时候，我们不但找不到汽车，而且非常清楚

地看见，并强烈地感受到，除了这些零件以外，绝对不存在任何所谓

的汽车。不但汽车不存在，包括组成汽车的每一个配件总成，也是由

更小的零件组成的。而组成每一个总成的零件堆积在一起，也不能称

之为总成，而只是一大堆的金属、塑料等等。如果想指认出所谓的总

成存在于哪一个部分，也是不可能的，谁也不知道总成究竟存在于哪

一个螺丝或者铁片上面。也就是说，包括配件总成的说法和概念也是

不成立的。

不仅如此，而且包括其中的哪怕一个小小的螺丝，我们也可以分

成几块小钢屑，每一个钢屑又可以分成无数的钢粉。这样一直分下去，

最后就像物理学所说的一样，可以分至夸克，翻译成中文，意即微子。

佛经里面很早就有类似微子的概念，并将其命名为“微尘”。所谓

“尘”，亦即极其细小的微粒。其实，微子和微尘就是一回事。

目前物理学研究的最新成果表明，夸克是所有物质的最小单位，

是一切物质的最终基础，它没有形状、颜色，不占据任何空间，是
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一种根本没有任何物体性质的东西。大家都知道，物理学家不是凭空

捏造出夸克这个概念的，他们可以拿出很多证据，来证明这个东西的

存在。

物理学只能达到这个境界，就无法再往前走了；无论最终所得到

的结果是夸克还是能量，在他们看来，都仍然是一种实有的物质。而

依照佛经的观点，无论是夸克还是微尘，都被打破了，最后什么都没

有剩下。这样一来，原来所谓的汽车就在我们的面前消失了。汽车去

了哪里呢？不管是汽车还是房子，只要我们去分析，最终都会在我们

眼前失踪而成为空性，成为我们的语言所无法表达的境界。这是依靠

佛的逻辑，经过详细分析所得到的结果。

那时我们就会猛然惊醒———原来我一直认为汽车是存在的，但现

在通过分析才知道，不但汽车不存在，包括所有的粗大物质都不可能

存在；虽然眼睛看得见，却没有一个实有的本质。我们所看到的各种

显现，都只是眼睛自己的感觉。除了眼睛的感受之外，真正有没有这

回事呢？根本没有，谁也找不到，这就叫做空性。

以上是从物质的角度进行了分析。在剖析物质方面，量子力学为

我们提供了很好的方法。为什么这样说呢？是不是佛经里面没有更好

的分析方法了呢？当然不是。佛经里面有着更透彻、更清晰的抉择方

式，但针对很多在大学里面接受过高等教育的知识分子，如果仍然套

用两千五百多年前使用的，佛教中观、俱舍等方面古老的专用名词来

诠释佛教，仅就名词本身，都要解释半天，这样就有点儿费力；而直

接借用原子、中子、夸克等等名词，就无须解释，大家会一点就通。

不过我想，多数人可能不知道夸克究竟是什么东西，更不要说夸

克下面又是什么了。其实，夸克是什么并不重要，我们需要的，是超

越它。怎样超越呢？用佛的理论来超越。在佛教当中，包括夸克这样
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细微的东西，也是要被毁坏的。

有人会提出疑问：像夸克这样不占空间、无色无形的东西有什么

可毁坏的呢？

即使是对这种细微的东西，我们还是会有执著。如果存在这样的

执著，则纵然消灭了粗大的“我”，消灭了物体的性质，但正如《俱舍

论》所言，色界和无色界天人的境界，就是很细微的，虽然不占空间，

却仍然属于物质的范畴，所以我们还是要设法把它摧毁。

怎样摧毁呢？跟前面的方法一样。如果继续用刚才所讲的方法去

剖析，所有的物质都会变成空性。

在剖析到没有颜色、不占空间的程度时，如果我们觉得抓不住一

个对境，无法去进行分解，就可以用不生不灭的方法来推理。

通过抉择不生不灭的方法，我们就可以知道，万事万物都是不生

不灭的，既然没有生，也就不可能存在。这些方法都是既方便又有说

服力的分析方法，通过这种方法来抉择空性，也就不是太难的事情了。

平时我们都认为，一切事物都完美无缺地存在着，有我、也有外

界，有肉体、也有精神。但现在一观察才发现，这些东西根本找不到。

包括有些科学家都有这样的体会，但即便有这种体会，他们也仅

仅是从物质的角度进行了分析，其研究结果也不是究竟的，而只能往

空性的方向走一截，所以，我们不能将物理学与佛法等量齐观。要知

道，物理学永远也不能与佛法等同，只是它们中间的一部分观点相似

而已，到了最后，还是需要佛法的帮助，只有佛教的逻辑，才可以推

翻最终的执著。

又有人会说，既然万事万物都不存在，那我们的眼睛为什么又能

看到这一切呢？因为我们的眼睛错了。为什么错了呢？因为我们的眼

识也有无明的污染，它是错误的。
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关于这一点，我们很容易证明。比如说，除了火焰、河流等明显

的运动之物以外，其他任何一个东西，我们的眼睛看起来都是静止的。

但事实上，所有的物质都是由很小的粒子构成的，这些很小的粒子在

哪怕以百万分之一秒的时间单位计时的时段中，也是不断地生生灭灭，

不断地高速运动着的。在整个世界上，根本不存在一个静止的物质。

既然如此，为什么我们的眼睛看不到这一切呢？这就说明，我们的眼

睛是有问题的。它受到了无明的遮盖，所以看不到物质的真相。连这

一点它都看不见，更深层次的实相它就更是无法探知了。

另外还有举不胜举的例子，此处就不一一列举了，你们回去慢慢

想。不管怎样，大量的事实足以证明，我们的眼睛是靠不住的。我们

不能相信眼、耳、鼻、舌，不能因为自己的眼睛看得见，就认为它是

存在的，这个逻辑此时已经不成立了。如果这个推论站得住脚，我们

就可以说，因为我的眼睛看到它是静止的，所以它就不是运动的，而

是静止的，但现在我们已经知道不能这样说。

即使我们的眼睛看见了，我们的耳朵听到了，也并没有什么了不

起，因为无论是眼睛还是耳朵，都不能认知事实的真相。声波也是刹

那刹那变化的东西。比如说，当我们听到“眼睛”这两个字的发音的

时候，不管怎么样，我们也听不出其中的生生灭灭，我们听到的，就

是一个连续的声音“眼———睛———”。但实际上并没有什么连续的声

音，只有一刹那、一刹那衔接而成的声音片断。

我还可以举一个例子：假如在黑暗中用燃烧的蜡烛在空中画一个

圈，我们就会看到一个明亮的火圈。但实际上哪有什么圆圈呢？圆圈

根本不存在。只是因为我们的眼睛无法捕捉蜡烛移动的每一个瞬间和

步骤，所以就错把蜡烛前后运动的所有方位，都看成同时、连贯而不

可分的一体了。
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同样，发出“声音”这两个字所延续的时间，也可以分成很多个

千分之一秒或万分之一秒，这两个字的声音是一刹那一刹那地逐渐发

出的，而不是不可分割的一体，但我们的耳朵却无法分辨出这种原本

断断续续的声音片断。

再举一个例子。很多人都知道宇宙辐射，宇宙辐射是由飘浮在高

层空间的能量粒子所带来的放射性射线的辐射，是一种肉眼看不见的

非常细微的东西，它每时每刻都在穿越我们的身体，但我们什么时候

感觉到有什么东西穿过我们的心脏、大脑呢？从来就没有感觉到过。

虽然没有感觉到，但它实际上却是存在的。所以，我们的触觉，也即

我们的身识也是靠不住的。

综上所述，不需要佛教的理论，仅凭物理学的观念，就可以打破

以眼、耳、鼻、舌的感觉来判定事物的陋习。我们的感觉都是错误的，

即使看见了，也不一定存在；即使没有看见，也不一定不存在。

真正的真理，是佛的思维方法。当然，我们的思维也是在第六意

识的操纵下进行的，而第六意识本身也是一个错误的东西，但我们目

前所处的阶段，却只有利用它来慢慢引导我们。当把我们引到一定的

阶段以后，我们的语言、思维等等，就像一双破烂的鞋子一样不管用

了，它们已经失去了原来的效力、作用，而只能丢掉不用。

丢掉之后的境界，又是怎样的呢？那时我们就能现量地感觉到。

谁感觉到呢？是智慧感觉到，而不是第六意识感觉到。在那个时候，

我们的第六意识已经转换为智慧，虽然还不是佛的智慧，但已经是菩

萨的智慧了。我们需要的，就是这个东西。当智慧出现以后，粗大的

无明当即消失，一下子就明白了很多东西，知道了人生、宇宙、万事

万物的本性。这即是禅宗、大圆满里面所说的顿悟。

这是最后的结果，于此之前，我们还需要思维。如果不思维，就
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无法培养智慧；想在我们的心里产生智慧，就必须思维。要思维，就

要学中观、学无我。佛陀有着与常人的思路全然相反的全新的逻辑，

如果我们顺着世间人的想法去走，就永远是轮回。这些与常识相反的

东西，至少是不会跟着轮回走的，我们就要寻找这样的智慧，亦即证

悟空性的智慧。

以上所讲的，是肉体方面的观察方法。

（2）观察精神。精神方面的观察方法，有一定的难度，因为精神

本身，就是看不见、摸不着的东西，而外在的粗大物质就比较容易了

解。之所以佛经所划分的五蕴当中的第一个是色蕴，就是因为色蕴表

示了这些外在的、相对粗大的物质；而五蕴当中的识蕴之所以排在最

后，就是因为识蕴所表示的精神层面最不容易观察。

对于我们这种层次的人来说，观察精神的最好方法，就是通过分

解时间来推理。对于物质而言，虽然通过时间也可以进行观察，但却

并不是只能用时间来推理。比如说，要抉择这个房子的空性，除了分

解时间的方法以外，还可以用把房子分割为东、南、西、北、上、

下等方向的方法来抉择空性，但我们的精神却无法采用这种方法来

分割。

如何用时间来分解呢？就是从过去、现在、未来三个阶段来进行

分解。

过去的时光已经彻底消失，它永远也不会再回来。虽然爱因斯坦

认为，在超过光速的情况下，时间可以倒流，昔日可以重现，但这是

不可能的。比如说，我们牙牙学语的童年已经一去不复返了，不管是

光速也好，超光速也好，都不可能把我们送回从前，不存在的东西怎

么可能再出现呢？不可能的！所谓未来，是指将要发生的阶段，对于

现在而言，它尚未诞生，因而不可能在三千大千世界的任何一个角落
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存在。也就是说，如果有一个可能存在的东西，只会是现在。

但是，过去、现在、未来也只是一个相对的概念，并不存在什么

绝对的过去、现在与未来。

比如说：如果我们把今天白天划分为现在，则今天白天之前的时

间就属于过去，之后的时间就属于未来，现在的范畴内就有十二个小

时；如果我们把这个月划分为现在，则上个月就属于过去，下个月就

属于未来，这个现在，就有整整一个月；如果我们把今年划分为现在，

则去年就属于过去，明年属于未来，这个现在就有三百六十五天……

那么，现在到底有多长呢？有人认为，真正的现在，就是当下的

一刹那。

不过，如果我们把时间再分细，去观察现在的一刹那，会发现事

实并非像我们所想象的那样。当时间被切到最小的单位时，就像分解

物质所遇到的情形一样，假如再分，时间就没有了。为什么没有了呢？

因为时间的长度本来就是有限的，而不是无穷无尽的，总有一个时候，

时间会被分解完。关于这一点，哲学家们有不同的见解：有人认为，

时间是永远切不完的；有人认为，时间分解到一定的程度以后，就不

能再分了。但这些观点都是错误的。时间在划分的过程中，只会越切

越短，而不可能越来越长，既然如此，又怎么会分不完呢？肯定会被

分完的。还有，凭什么说时间分解到一定的程度以后，就不能再分了

呢？谁能这样规定呢？真理是不受任何人的限制、不为任何人所操纵

的，谁都不能主观地去认定事实的真相。

关于时间的概念，物理学也有各种各样的定义，但依照佛教的观

点，时间却并不是一种物质。比如说，我们把花的种子播下去，眼看

它发芽、成长、开花，直至最后毁灭，在整个种子的成长过程中，我

们可以建立起一个时间的顺序；但其中的所谓时间，却是除了花的生
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长以外，不可能独立存在的东西。

虽然我们认为，钟表代表着时间的流逝，但这只是我们强加给它

的，实际上它只是一种单纯的机械运动，与时间没有任何必然联系。

时间本身就是一种假有而非真有的概念。既然时间是假有的，我

们就无法找到真正的现在。

从上面的分析可以得知，无论肉体还是精神，最终都是不存在的，

至于它们的运动，就更不可能存在。

我们在修行的时候，也是这样思维，没有什么别的东西。通过打

坐，先把心静下来，因为所有的证悟，包括比较好的感受，都是在内

心平静的状态下获得的。像我们现在这种随时胡思乱想的心，就不会

有什么很深的证悟。虽然出离心、菩提心在思维的状态下也可以存在，

而且它们也需要通过思维来培植，但对空性的证悟，却必须在心静下

来的前提下才能感受到。

当然，这里所说的平静，只是相对的平静，也即专注于观察有没

有肉体、有没有精神、有没有我等等之类的状态。在观察得比较透彻

的情况下，就能现量感受到，原来我所看到的、所听到的，全都是一

种幻觉，根本没有任何根据。

在一本中观论著当中，有一个很好的比喻。湖面上长着一种黄色

的花，从远处看，是一片绿茵茵的草甸上面开满了金灿灿的鲜花；但

如果走近一看，才知道这些花根本就没有长在地上，而是悬浮在湖水

当中的，花根延长到一定的程度就消失了，谁也找不到这些花的根源。

这个比喻说明什么呢？在不观察的时候，肉体、精神、世界、宇

宙……所有的东西都是存在的；但如果对每一个具体的东西进行观察，

去追踪它的根源，则像比喻当中的花一样，追到一定的时候，就会在

虚空中消失。
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消失表示什么意思呢？我们不能认为，就像一打开电门灯光就出

现，一关上电门灯光就消失一样，前面的光明叫做存在，后面的黑暗

叫做消失。事实并不是这样。而是正当我们看到灯光的时候，灯光、

组成灯光的光粒子当下就不存在，这样的效果，才叫做现空无别。如

果把消失的含义理解为灯灭之后的不存在，那就是断见。这是一种观

察的方法，主要是以离一异因为主，并辅以破有无生因，亦即抉择无

生的方法。

2．大缘起因

另一种观察的方法，为大缘起因，凡是相对的东西，都无有自性，

都不是实有的。理解这个道理很容易，不知你们以前想过没有，此处

我可以举个例子来说明。

在古代，亦即释迦牟尼佛住世期间或住世之前，印度有很多魔术

师，他们可以表演各种令人称奇的魔术。有些物质的能力也能制造幻

觉，比如说，把一种蛇脱下来的皮裹成灯芯，在点着之后，周围的人

就会看到，灯所照见的满屋子的东西都变成了蛇。实际上并不是这些

东西变成了蛇，而是观众的眼睛出现了幻觉，这是依靠某种特殊物质

的能力而出现的神奇现象。还有一种魔术，是依靠咒语的能力而实现

的。技艺精湛的魔术师依靠咒语，就能把一些石头、木块等等变成动

物甚至人类，虽然事实上并不是这些石头、木块变成了真正的人或动

物，但凭借咒语的强大能力，就能使我们的眼睛出现幻觉。

我为什么要讲这些例子呢？就是为了让大家明白，凡是相对、暂

时的东西，都无有自性，都不是实有的道理。

如果今天我们在一起的时候，通过念咒把这朵花变成了一个苹果，

则不需要任何逻辑推理，大家都会一致认为，这只是一种幻觉，实际

上不会有什么苹果。但请大家想一想，凭什么我们要这样认为呢？因
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为我们在刚进这间屋子的时候，清清楚楚地知道它只是一朵花，而不

是一个苹果———它原来是花，只是因为念了一个咒，就变成了一个苹

果———所以我们不会认为它是一个苹果。说来说去，想必大家的理由

也只有这些。

那么我就要问，这朵花原先是不是花呢？肯定不是，花是由花的

种子长成的，它原来不是花呀！种花的人把花种播到地里以后，经常

浇水、施肥、松土等等，经过一段时间的劳作，花种才变成了后来的

花根、花茎、花枝、花朵等等。既然花也是由种子变成的，我们都承

认它是花，为什么我们不承认由花变成的苹果是苹果呢？虽然你们会

说因为我们念了咒，所以花才变成了苹果，但花种也是因为种花人辛

勤地劳作了，所以才变成花的呀！

为什么要说念咒才是魔术，种花的劳作不是魔术呢？

也许有人会回答，我们从来就没有看到或者听到过花可以变成苹

果，包括小朋友都知道，很多人也亲眼见到过，只有苹果树上面长出

来的果实才会是苹果。

谁说只有长在苹果树上面的才是苹果，花变成的就不是苹果呢？

这是我的眼睛告诉我的，你们只能这样回答。但前面已经证明了，我

们的眼睛是靠不住的，依靠眼睛所得出的结论是错误的，眼睛所见是

没有资格做证据的呀！

其实，这些都是我们的执著，因为我们已经养成了一种惯性思维：

苹果就是苹果树上面长出来的，由花在瞬间之内变成的苹果不会是苹

果而是魔术。但这只是我们的习惯而已，并没有任何根据。花存在的

时间比较久，我们都知道它的生长过程，都知道它的来源，所以就认

为它是一朵实有的花；但因为苹果是在很短的时间内变成的，所以大

家就认为它不是真实的。请你们想想，除了存在时间的长短之外，它
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们之间有没有什么区别呢？没有了！

正因为如此，佛陀才告诉我们，所有相对、观待的东西，都不是

实有的。

所谓“相对”的意思，也就是指某个东西不是绝对的，不是一成

不变、始终如一的，而是可以转化、可以发生改变的，是因缘和合而

产生的。当因缘具足的时候，观待于这些条件，才形成了某种物质，

这样的物质就是相对的。简而言之，凡是因缘和合而成的东西，都叫

做相对的东西；凡是相对的东西，都没有自性。

什么叫做没有自性呢？比如说，在大家的认识当中，由花变成的

苹果，就是没有自性的。

为什么是无有自性的呢？佛陀对此回答道，这是你们自己说的。

我们什么时候说过呢？就是在你们判定苹果真伪的时候说的！

其实我们早就承认了这个观点，只是我们没有感觉到而已。

释迦牟尼佛就是这样，他从来不用他自己的逻辑、观点来推翻我

们的观点，而是用我们自己乱七八糟的逻辑、观点来推翻我们自己的

观点，让我们从自相矛盾的结论中发现自己的错误，因为释迦牟尼佛

是没有什么观点的。

这不是简单的推翻或者驳倒的问题，如果你们想证悟中观的空性，

这当中有着很深奥的理论。要知道，我们的很多观点都是经不起观

察的。

荣森班智达曾讲过一个很精彩的故事。很久以前，有一群以编织

布料为生的工匠。有一天，为了制作织布机，他们中的一个人不得不

到山上去砍伐树木。到了森林里以后，他发现，每一棵树都长得非常

好———既高大，又挺拔，实在让人不忍心下手。他想，为了我们的一

个工具，就把这么好的树木砍掉，实在是太可惜！于是，他放弃了一
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棵棵唾手可得的树木，在森林里四处寻找合适的可用之材。过了很久

都没有找到，疲倦不堪的他便躺在一棵大树下睡着了。

此时，树神因得知他的想法而感到极为欢喜，于是便来到了他身

旁问他：“你如此珍惜爱护森林，实在是稀有难得。为了嘉奖你，我

可以满足你的愿望。你需要什么东西，或者有什么愿望吗？”纺织者想

来想去，也想不出什么最好的愿望，便告诉树神：“我回去跟我的伙

伴们商量商量再回答您好吗？”树神也爽快地答应了。

一群工匠商量来商量去，最后大家终于想到了一个愿望———我们

都是编织布料的，如果我们的身体前后都能织出布料，那该有多好啊！

你就求一个这样的悉地（成就）吧！伐木者回到森林，向树神表达了

他们的愿望。树神听了以后，便施展法力让他如愿以偿了———刹那之

间，他就变成了一个前面有手有脸、后面也有手有脸的人。

当他回到村里，全村的人一看到他，都吓得大声惊呼：“鬼来了！

鬼来了！”最后，可怜的工匠被“勇敢”的村民用乱石砸死了。

当他断气以后，惊魂未定的村民才慢慢鼓起勇气来到他的尸体旁。

大家吃惊地发现，他身体的前后是完全一样的，根本找不出任何差别。

按理来说，只有他前面的手和脸才是正常的，而后面的手和脸应该是

幻化出来的，二者之间应该有一些差别。但直至他死了以后，人们都

区分不出二者的不同。

这个故事说明什么呢？它说明，用法术变幻出来的东西完全可以

像真正的东西一样，并不是像人们所想象的那样。以前大家都认为，

猛然间用花变出来的苹果是假的，不能吃；其实这样的苹果也有可能

是可以吃的。有些魔术变出来的物品完全可以达到真实的效果，我们

以前的看法是不能作为理由的。

现在我们还有什么理由呢？既然没有理由，以前我们为什么要这
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么想呢？那是我们的习惯。为什么我们有这样的习惯呢？这是眼睛或

者耳朵告诉我们的，因为我们看到或者听到过这样的现象，花的种子

经过园丁的培育就可以开出花来。

现在真相大白了，一切错误的始作俑者，就是眼睛或者耳朵，就

是它们在作怪，其他没有什么理由。从无始以来，我们都非常相信它

们，正是它们，才把我们丢到了轮回里；现在我们要做的，就是把它

们灌输给我们的所有观点都推翻，再也不接受它们的信息。这样我们

就可以不顺着轮回，而与轮回背道而驰了，这就是走向解脱。

当我们意识到自己的错误时，虽然还算不上是证悟空性，却有了

证悟空性的苗头。就像清晨的一线曙光，虽然与白昼的阳光不可比拟，

但离白昼已经不远了。

大家一定要好好思维，因为平时我们在日常生活中，随时都有这

样的分别执著。比如说，虽然我们在电视屏幕上看到人的影像，但我

们不会认为那是真的。如果问我们，为什么这些屏幕上的人不是真的

呢？我们一般都会回答说，因为这些图像，是我插上电源、打开电视

机开关、电视机接收到由发射台通过电磁波传送过来的图像信号以后，

才显示出来的，所以都不是真正的人。

凭什么说电磁波传送过来的就不是真正的人呢？人不也是由其他

的东西变成的吗？大家都知道，人没有出生之前，是胚胎；在变成胚

胎之前，是受精卵；在受精卵之前，是精子和卵子。那么，在精子和

卵子之前又是什么呢？谁也回答不出来了。既然由其他东西变成的人，

我们可以承认是真正的人，为什么屏幕上的人就不是真正的人呢？这

是没有道理的，全都是我们的习惯，这些习惯，都是无明培养的。正

是因为无明，我们才会有真真假假的分别。

中观的道理讲得非常透彻，简单的就是以上这两种。还有很多复

86

PDF 文件使用 "pdfFactory Pro" 试用版本创建 www.fineprint.cn

http://www.fineprint.cn


杂的理论，如果讲起来，仅仅其中的每一个名词，都要从头去学，那

就要费很多口舌和时间了，所以这次我们不讲。有兴趣的，可以参阅

其他的中观论著。

（三）结语

你们每天要多抽一些时间来思考这两个理由，有些时候观察自己，

有些时候观察外境。我相信，通过这样的观察，至少可以减少我们的

执著，甚至可以控制、推翻我们的执著。至于推翻的程度如何，那就

要看我们的修行了。现在我们虽然明白了这些道理，但烦恼、我执等

等还是会有的，如果持之以恒地修行，智慧就会逐渐增长，总有一天，

我们可以彻底断除烦恼我执；如果不修行，那就仅仅是知道而已，实

际上不会有什么进步。这不能怪佛法没有能力，而只能怪我们自己。

没有修行，怎么会有进步呢？不付出代价，是不会有成果的。

虽然人无我和法无我的对境不同，人无我是对内观察，法无我是

对外观察，但二者的实质却是一样的，观察的方法与结果都毫无差别。

以上内容，为诸法无我。

四法印的见解与修法之四
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慧灯之光（贰）

涅槃寂静

涅槃寂静的内容就不广讲了。

什么叫做涅槃呢？解脱就是涅槃。从大乘佛法的角度来说，法、

报、化三身，五智，就叫做解脱涅槃。

寂静是什么意思呢？解脱之后，就再也没有前面所讲的三种痛苦，

包括三种痛苦的种子和名字都不存在。这种清净永恒的快乐，就是寂

静。当然，这种快乐并不是世间人所说的快乐，只是由于没有任何有

漏的痛苦，所以称之为“快乐”。因为很清净，因而称之为“寂静”。
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